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継続審査に

インタビュー

委員会レポート

一般質問

賛否の分かれた議案
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　現在建設中の新火葬場が 7月から供用開始することに伴って、名称や使用料等の改正を行うもの
です。従来より 5倍の料金引き上げとなることから議員間で賛否が分かれました。委員会、本会議
ともに反対意見がありましたが、賛成多数で継続審査することになりました。

　名称については「山陽小野田市斎場でよいのか」「親

しみやすい施設とするために愛称をつけるべきでは

ないか」という意見が相次ぎました。

　自由討議の後「名称及び使用料について引き続き

協議する必要があるのではないか」という意見が出

されました。

　これに対して「一括して直ちに採決すべきである」

との反対意見がありましたが、賛成多数で継続審査

することになりました。

　今後は、次の 3月議会で結論を出すために、名称

と使用料について議論します。

○燃料費や人件費が高騰しているため改定は
　やむを得ない。
○施設の維持管理をするために一定程度の
　利用者負担は必要である。
○そもそも 1000 円が適正な料金だったのか
　を考えるべきである。

●火葬以外に選択肢がないのに、料金を徴収
　すること自体問題である。
●使用料は遺族が払っており、受益者負担
　という考え方になじまない。
●一度に 5 倍もの料金引き上げは、市民か
　ら納得が得られない。

種　別 市　民

12 歳以上 1000円

12歳未満 700円

死産児 500円

胞衣等 200円

種　別 市　民

12 歳以上 5000円

12歳未満 3500円

死産児 2500円

胞衣等 1000円

継続審査に新火葬場
料金改定で賛否分かれる

引き続き審査することに
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 Q  ミッドナイトオートレースについての
　対応は。
 A  地元で説明会を実施し、その意向を尊

重して、音量測定等の準備を進めている。
 Q  工事費約 15 億円かけてスタンド整備を

するが、市民の理解を得られるのか。財
源の根拠はどうか。

 A  新重勝式、ミッドナイトレース試験開
催等、収益改善に取り組むほか、国庫補
助金の活用を図る。

結果　全員賛成で可決

　オートレース事業の補正予算は、新重勝式「当たる
んです」の販売収入増などによる収入見込み増、ミッ
ドナイトオートレース開催や競走場スタンド整備事業
などが計上されています。
　委員会では全員賛成となりましたが、本会議では改
修計画に対する返済計画などで異論が出され、採決の
結果賛成多数で可決しました。

　新重勝式「当たるんです」が約 14億円、ミッ

ドナイトオートレース試験開催で約3億 7000万

円の増収が見込まれています。

　☆「ミッドナイトオートレース」とは
　レース場にお客を入れず、消音マフラー使用
　発売方法はインターネット投票に限定

 Q  基本構想や返済計画を示さないままの
　議案上程となったことでの審査はどうで
　あったか。
 A  多くの観客が集まる施設であることか

ら急ぐ必要があり、実施計画が示された
ときに慎重に協議する。返済計画につい
ては、3 月に改めて示すとのことである。

 Q  債務返済のめどが立ったときにオート
事業のあり方について協議する約束では
なかったか。

 A  収支は大きく改善の見込みであり、オー
トの負債はオートで返済することが原則
である。

基本構想を示さずに大規模改修することが問題で
あり、オート事業のあり方についても議論が必要

結果

工事内容 概算費用 合計

東側スタンド解体 4.0 億円

15.5 億円
スタンド新築 6.8 億円

西側スタンド減築 1.7 億円

その他工事 3.0 億円

賛成多数で可決オートレース

正面外観イメージ

委員会での質疑

収益改善

賛成多数で可決

耐震改修

収益改善 耐震改修

反対討論

本会議での委員長報告に対する質疑
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　今回は表紙のイラストを描いていただいている市内在住のイラストレーター來嶋靖枝さんへの
インタビューをしました。果たしてどんな人柄か、お楽しみください。

イラストレーターになろうと思われたきっかけは？

見たら面白がってもらえることです。

知らないことが出てきた時です。あと、季節のズレです。

しょうがないことですが。

意外と知らない地元を知っていただければと思います。

自分も勉強していきます。何も無いんじゃなくて、知らなかった

のです。

私の知らないことを教えてください。「ひとまわり」したらまた、

新たな切り口でいきましょう（そこまで使ってもらえれば、ですが）

地元のために…ためにというのはおこがましいですね。理想の

大人は「ボウボラじいさん」です。ああ、言い切るのはまずいですね、

絵を使って面白いことをしていきたいです。

「山陽小野田語り部の会」というのがありまして、ツイッターして

ます。興味、環境のある方は検索して見てください。

環境です。ひょっとしたらまだなってないかもしれません（？）

どんなイラストレーターを目指しておられますか？

一昨年から議会だよりの表紙イラストをお願いしていますが、

どのような思いで書かれているのでしょうか？

何かご苦労されているようなことがありますか？

反響などはあるでしょうか？

おかげさまで「手に取るようになった」「議会だよりを読んでみ

ようと思った」「表紙を隅々まで見るのが楽しみ」と言われます。

來嶋さんからの要望やご意見がありますか？

議会だより　表紙担当イラストレーター

來
き じ ま や す え

嶋靖枝さんへのインタビュー

【聞き手】

【來嶋さん】
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◉一般会計補正予算（第 5回）
概要　市内すべての小学校、中学校、幼稚園

の普通教室等に空調設備を導入するための
工事請負費等 7 億 5578 万 4000 円を増額す
るためのものです。

●小学校
　普通教室 125 室、特別支援教室 31 室、
　図書室等その他 14 教室、合計 170 室
●中学校
　普通教室 55 室、特別支援教室 13 室、
　音楽室と図書室 11 室、合計 79 室
●幼稚園
　保育室 3 室、事務室 1 室、給食室 1 室
　合計 5 室　
主な質疑　

 Q  熱源のコスト比較はしたのか。
 A  夏に間に合わせるため電気を最優先して

いるので、ランニングコストの検討はして
いない。LP ガスで間に合うことが確認でき
たら検討したい。

◉一般会計補正予算（第 7回）
概要　耐震改修事業が進む市民館ですが、入

札不調と部材確保に時間を要することとな
り、工事延長と休館スケジュールの変更が
生じました。

主な質疑　

 Q  平成 31 年 4 月からも引き続き休館するこ
とになった理由は。

 A  全国的な建設ラッシュ等で建設現場にお
ける高力ボルトが不足している。納期が通
常 1 カ月半程度が 6 カ月程度まで長期化し
ている。

 Q  7 月設置までのスケジュールはどうなっ
ているか。

 A  入札を 1 月の下旬に行い、その後 2 月中
下旬に本契約を結び、業者がメーカーに発
注し、数カ月かけて製造されたものを順次、
設置工事していく。

 Q  4 カ月間の工期で本当に間に合うのか。
学校側に対応をしてもらい間に合わせては
どうか。

 A  土日や放課後の工事がメインになると思
うが、学校に 1 学期の授業日を夏休みにず
らしてもらい、その空いた日に工事を集中
的に行うことも可能ではないかと考えてい
る。

結果　全員賛成

 Q  利用者に迷惑をかけるが、説明会等はど
うするのか。

 A  市広報とホームページで休館延長のお知
らせを実施する。併せて市民説明会も実施
する。1 月 29 日に市役所、2 月 1 日に不二
輸送機ホールで開催する予定。

結果　全員賛成

7 月稼働に向けてエアコン設置

↓
改
修
中
の
市
民
館

市民館の休館期間が延長

総 

務 

文 

教
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◉空家等対策の推進に関する条例の改正
概要　適切に管理されていない空家等に倒壊

や崩壊の危険が切迫したときに、市民の生
命や財産に被害が及ばないよう、市がやむ
を得ず必要最低限の緊急安全措置が取れる
ようにするものです。

主な質疑　

 Q  以前から要望があったにもかかわらず、
今回の改正となったのはなぜか。

 A  埴生地区で倒壊した空家の建材が隣家に
寄りかかり、生命の危険を及ぼす事例があっ
たため条例が必要であると判断した。

 Q  どのように緊急安全対策をするのか。
 A  緊急性がある場合、まず対処し、後日空

家対策協議会に報告する。

◉病院事業会計補正予算（第 1回）
概要　市民病院に対して市民から３件の合計

2582 万 548 円の寄付があったことによる病
院事業会計の補正予算を行うものです。

主な質疑　

 Q  寄付の内訳は。
 A  1 件目が寄付金額 30 万円で寄付者の承

諾を得て産科と婦人科の外来待合室のソ
ファーを購入する。2 件目が寄付金額 1552
万 548 円で非常用電源の増強としてタンク
の設置を行う。

　3 件目が寄付金額 1000 万円で特に必要な医
療機器を新年度の予算の中で購入する。

 Q  非常用電源は災害時にどのくらいもつの
か。

 A  現在は約 0.7 日分だが、3 日程度に増強し
たい。

 Q  緊急安全措置で生じた経費についてどう
するのか。

 A  所有者が支払わない場合は、訴訟を想定
している。

結果　全員賛成

 Q  寄贈者の氏名は寄付の品に刻まれるのか。
 A  本人の意向を最優先するが医療機器など

制約があるものにはできないこともあるの
で、その都度対応する。

結果　全員賛成

↓
待
合
室
の
ソ
フ
ァ
ー

民 

生 

福 

祉

危険な空家から市民を守ります

市民の寄付で病院の設備が充実
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◉ 30年度駐車場事業会計補正予算（第 1回）
概要　今回の補正は、歳入の繰越金 155 万

2000 円 を 増 額 し、 歳 出 の 予 備 費 155 万
2000 円を増額し、予算総額は 2075 万 1000
円となりました。

主な質疑　

 Q   2 カ所の駐車場精算機は、いつから稼働
したのか。

 A  11 月 1 日から稼働し、2 カ所の出入りが
可能となった。

 Q   定期の駐車券利用者の扱いはどうなって
いるか。

 A  定期の駐車券利用台数は 41 台であり、常
時駐車を利用をする方は 10 台程度で、満車
と表示されても駐車場内に入ることができ
る。

◉竜王山公園オートキャンプ場の指定管理者
の指定
概要　指定期間は平成 31 年 4 月 1 日から平成

36 年 3 月 31 日までの 5 年間で、指定管理
者として株式会社晃栄を指定し、指定管理
料限度額は 5 カ年 2352 万 5000 円です。

主な質疑　

 Q  竜王山公園のオートキャンプ場の魅力は
どう考えているか。

 A  海岸の景観や夕日 100 選を含めたロケー
ションの良いところである。これらの PR
を今後充実させていく。

 Q  利用者が減った原因等については協議を
しているのか。

 A  施設の老朽化により修繕が必要で、十分
な利用ができないことと、市外の利用者へ
の PR 不足が原因と考えている。

 Q   何台の駐車が可能になったのか。
 A  舗装部分の駐車枠が引いてあるところに

190 台、未舗装部分に 80 台程度で、合計約
270 台となる。

 Q   未舗装部分のラインがないが、ラインに
代わるものを設置しないのか。

 A  現在のところ、ライン枠は考えていない
が、状況をみて未舗装部分を検討していく。

結果　全員賛成

 Q  冬のシーズンオフにイルミネーションな
どの企画、予定はないのか。

 A  企画段階ではなかったが、ヒアリングの
時に考えていく旨の話があった。

結果　全員賛成

↓
新
し
く
な
っ
た
出
入
口

↓
オ
ー
ト
キ
ャ
ン
プ
場

駐車場利用が便利に

オートキャンプ場魅力アップ

産 

業 

建 

設
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一
般
質
問

　　食料・農業・農村基本法に基づき決定
　　された国の食料・農業・農村基本計画
があるが、本市の食料・農業・農村振興プ
ランの策定状況はどうか。

問

　　人口減少に伴う水の需要の減少、水道
　　施設の老朽化、深刻化する人材不足等
の水道事業の直面する課題に対応し、基盤
強化を図るため、所要の措置を講ずる目的
で平成 30 年 12 月 6 日に国会で改正水道
法が成立した。本市の水道事業に関する財
政状況及びこのことに対する水道局での対
応はどうか。

問

　　本市では現在計画は策定していない　
　　が、地域農業の担い手不足等、農業が
抱えている課題については、第二次総合計
画に目標を掲げ取り組んでいる。プランの
策定は農業の未来の姿を想像する中で、他
市の状況も参考にしながら計画の必要性に
ついて研究したい。

答

　　老朽施設や配水管などの維持管理や修
　　理に毎年 6 億 2 千万円の費用が必要で
あり、将来にわたる財源の確保が非常に難
しい。そうした中、事業の基盤強化や経費
削減に努めることが責務であると考える。

答

　　国・県の補助事業に上乗せを検討できないか。問　　今回の法改正では、コンセッションという一部
　　の民間導入が認められたが、導入計画はあるの
か。

問
　　国・県の事業等で対応できない産地や地域の特  
　　色を生かした独自の施策を推進するものと考え
ている。必要性は十分感じており、まずは喫緊の課
題である次世代を担う農業者の確保と営農定着のた
めの事業の創設ができないか考えているところであ
る。

答

　　今の市水道局の状況でのコンセッションの導入 
　　は考えていない。将来にも民間委託は難しいと
考えている。

答

「人・農地プラン」の積極的推進を
当面は値上げでなく内部努力を行う

　　持続可能な農業・農村の実現に向けて、農地の
　　集積・集約化を積極的に進めるべきと考えるが
どうか。

問

　　平成 28 年 12 月議会で否決された水道料金の
　　値上げを再び行う考えがあるのか。
問

　　国の方針に従い持続可能な力強い農業構造を実
　　現していくため、地域農業のあり方について議
論を進め、認定農業者等の経営体への農地の利用集
積を推進していくこととしており、人と農地の問題
を解決するための未来の設計図となる「人・農地プ
ラン」の作成を推進する。

答

　　当面は、水道事業の広域化や内部努力を積極的 
　　に行うことを考えており、最後までさまざまな
努力をする。そして市民の皆様に水道料金の値上げ
をお願いするのは、最後の手段と考えている。

答
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【今回の一般質問】
・農業施策

【今回の一般質問】
・水道事業の財政計画
・空き家の利活用
・地産地消の促進

本市独自の魅力
ある農業施策は

地域の支えで耕作放棄地の草刈り
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現存する木戸地区の共同井戸
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　　シティセールスの推進策において、シ
　　ティプロモーションの構築をどのよう
に考えているか。

問

　　学習指導要領の見直しから、小学校の
　　英語教育が義務化されるが、本市の現
状と対応はどうか。

問

　　本市のシティセールスは市内外に向け
　　て本市の魅力を発信することで本市の
ファンをつくることが目的であり、単に市
外への売り込みだけでなく市民へも市の魅
力を再認識してもらい市の内発的な力を高
めていくシティプロモーションの要素を重
視した取組みと考えている。

答

　　平成 32 年度からの外国語の教科化に
　　向け、今年度 ALT（外国語指導助手）
を 1 名増員し 3 名体制をとり、英語授業を
より充実させた。来年度は市内の 2 つの小
学校で、32 年度からの教科化に合わせた英
語授業時間数を先行して実施し、その状況
を市内で情報共有することにより、教科化
に備える。

答

市民活動支援センターの活用を
　　シビックプライドを持った市民が「まちの活性
　　化」を図るための活動拠点として「市民活動支
援センター」が必要であると思うが、本市のセンター
はその期待に応えられる体制か。

問

　　英語教育推進強化策として中学校卒業時に英語
　　検定 3 級取得の目標を市内全中学校に課しては
どうか。

問

　　市民生活課内に設置していることからハード面
　　が十分でないが、情報の充実や、各団体が実施
するイベント情報の発信、活動・運営に役立つ講座
の開催などのソフト面の強化を図っていく。

答

　　英語力をつける目標としては、十分意味があ
　　るが、検定料負担もあり、山口県と同様に英
検 3 級以上の英語力を担当教諭が認めた生徒の割合
50％以上を目指し努力する。

答

海外派遣事業とM市との交流は

　　「おもてなしサポーター」制度の実績の分析と
　　現在進行中の計画の達成度はどうか。
問

　　初年度の登録者は 10 業者 11 名。今年度は研修
　　を半日に短縮して参加しやすくした。新たな登
録者は 7 事業者 10 名であり、さらに多くの登録者
の増加を図っていく。また、表示の「のぼり」は大
きな物にして 3 事業者に配布して観光客の利便性向
上を図った。

答

　　モートンベイ市への中学生海外派遣事業につい
　　ての検証と両市の関係強化についてどう考えて
いるか。

問

　　派遣事業参加生徒のアンケート調査などから、
　　中学生の時期に海外生活を経験することは、さ
まざまな点で大きな意義があることが確認された。
今年度から 2 名増やし、今後も本事業の効果を広げ
ていきたい。昨年のモートンベイ市長の訪問から交
流が進み、2020 年に予定されている大学開学に藤
田市長が招待を受けている。

答

【今回の一般質問】
・英語教育
・健康寿命延伸策
・東京オリンピック

【今回の一般質問】
・防災体制
・観光・交流
・指定管理者制度

英語教育の
推進強化策は

中な
か
む
ら
ひ
ろ
ゆ
き

村
博
行
議
員

英
語
教
育

まちの活性化と
市民活動支援は

おもてなしサポーターののぼり

市
民
活
動

杉す
ぎ
も
と
や
す
き

本
保
喜
議
員

英語教育の教科化
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一
般
質
問

　　カラーユニバーサルデザイン（色覚異
　　常に配慮した色使い）推進について市
の取組みはどうか。

問

　　国の補正予算を使って長年の懸案事項
　　であった小中学校へのエアコン設置の
実現を歓迎するが、エアコンをつけた後、
ランニングコストを下げるために万が一に
でも必要なときにエアコンが使用されない
ことがあってはならない。ランニングコス
トの試算と予算確保をどう考えているか。

問

　　公文書については区別のつきやすい白
　　地か黄緑色地などに目立つ黒文字を組
み合わせたり多くの色を使用しないなど、
配慮を行っている。市職員に対しては、再
度山陽小野田市情報バリアフリーマニュア
ルを使い周知をし、配慮をしていく。

答

　　現在、一日も早い設置工事の開始に向
　　け実施設計の完成に最大限努力してい
る。ランニングコストの試算については、
この実施設計の中で行うこととしている
が、試算結果の報告書はまだほとんど提出
されておらず、内容の確認も今後必要なた
め、その後に予算を確保していく。

答

　　色覚に異常を持つ方の色彩を体験できる色弱模  
　　擬フィルターや色覚シュミレーションソフトの
導入をすべきではないか。

問

　　学校でエアコンの運用に差が出ることのないよ
　　う、運用マニュアルの策定が必要ではないか。
問 　　調査、研究をし進めていく。答

　　各小中学校、幼稚園で統一してエアコンを適正
　　かつ有効に使っていくとともに、子どもたちや
教職員が省エネ、地球環境への配慮等に対する意識
を一層高め、行動していけるよう、運用マニュアル
を策定していきたい。

答

エアコン設置の効果を楽しみに！

　　小中学校での色覚検査の状況と色覚異常に対し
　　ての配慮はどうか。
問

　　埼玉県久喜市では、小中学校空調設備整備事業
　　概要の中に「より効率的な教育活動が実施でき
るようになった」と空調機設置による効果を明記し
ている。本市においてもエアコン設置による効果を
今後、明らかにできるか。

問

　　平成 28 年度以降は小学 2 年生、中学 1 年生の
　　希望者に対してのみ検査をしており、色覚異常
の児童生徒の保護者ともプライバシーに気を付けな
がら進路相談を行っている。

答

色覚チョークで見えやすい黒板へ！

　　効果を明らかにするよう対応する。答

　　色覚チョークの導入状況と今後の取組みはどう
　　か。
問

　　現在、市内小中学校 19 校中 6 校が導入してお
　　り、メリットについてはしっかり伝えていきた
いが、市内で統一して導入する考えはない。

答

【今回の一般質問】
・カラーユニバーサルデザイ
ン推進
・スマホ用自治体アプリなど

色覚異常に配慮
した色使いを

色弱を体験できる模擬フィルター

伊い
ば
い
さ
む

場
勇
議
員

色
覚
検
査

何よりも子ども
たちのために

吉よ
し
な
が
よ
し
こ

永
美
子
議
員

【今回の一般質問】
・小中学校エアコン設置
・公共施設の跡地利用
・住まいる奨励金事業　など

エ
ア
コ
ン
設
置
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　　育児休業と子育てで、第 2 子以降の子
　　が 1 歳半になると、上の子どもは保育
園を退園になり、幼稚園に入れるか、下の
子どもと一緒に自分で面倒を見るのか、職
場復帰するのか、の選択を迫られると聞い
ているがどうか。

問

　　本市では他市に先駆け全小中学校に学
　　校司書を配置し、子どもたちの読書活
動のサポートや学習支援など大きな成果を
上げているが、今後の方針はどうか。

問

　　保育園に通っているお子さんを持つ家
　　庭に新たに子どもが生まれ、育児休業
を取得されると保護者が家庭にいることが
常態化するが、新たに生まれた子どもの子
育ての大変さを考えると、保育園に通って
いる上の子どもの保育を継続できる。この
保育継続期間は市町村で定めるもので、本
市は１年半である。

答
　　現在 16 名の学校司書を平成 32 年度に
　　は 1 人が 2 校を兼務する 8 名にしたい。
答

　　国も学校司書の配置に積極的で、平成
　　26 年には学校図書館法の一部が改正
され、その附帯決議にも「現在の配置水準
が下がることのないように留意する」とあ
るが、2 校兼務にすると現在の水準が下が
るのではないか。

問

　　1 年半を見直す考えはないのか。問 　　見直しをすれば下がるのは当然だが、他市と比
　　較しての水準以上は維持できる。
答

　　待機児童の兼ね合いがあるが、県内で 2 市が 2
　　年までであり、そこも踏まえて検討したい。
答

司書教諭と学校司書の関係は
非公開の場で決定したのか？

　　学校図書館の司書教諭と学校司書の関係は。問
　　教育委員会会議では意思決定がはっきりしてい
　　ないので、非公開扱いで協議をしたとのことだ
が、重要な市の施策の意思決定過程を非公開の会議
で進めていくというやり方はいかがなものか。

問

　　特にコメントはない。そういう判断に基づいて
　　協議をした。
答

　　司書教諭は主に学校図書館の経営及び指導面を
　　担当し、学校司書は主に学校図書館サービスと
技術面な部分を担当している。司書教諭は 12 学級
以上の学校で配置しており、学校司書は 1 校 1 人配
置している。

答

　　学校司書の役割を縮小したり人員を削減してレ
　　ベルを下げることは、時代の流れに逆行してい
ると思うが市長の考えはどうか。

問
　　第 3 次計画の中には、司書教諭という言葉がほ
　　とんど出てこない。司書教諭は任命だけで、実
務は学校司書に委ねるということか。

問

　　不用意な、不十分な回答はできない。回答は控
　　えたい。
答

　　現場の教育委員会の考え方を尊重したいという
　　立場だが、本来の目的が大きく損なわれるなら
教育長との議論を重ねていかないといけない。

答

【今回の一般質問】
・子育て環境の充実
・子ども読書活動の推進

子育て世代から
選ばれるまちへ

森も
り
や
ま
よ
し
ひ
さ

山
喜
久
議
員

子
育
て
環
境

【今回の一般質問】
・学校司書
・事業評価

他市に誇る学校
司書をなぜ削減

学
校
司
書
配
置

河か
わ
の
と
も
こ

野
朋
子
議
員

学校図書室の調べ学習コーナー
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一
般
質
問

　　少子高齢化が進行する中で安心した地
　　域をつくっていくには、介護・医療・
予防といった専門的サービスの前提に住ま
い・生活支援・福祉の重要性がある。介護
保険制度を安定的に継続していくため、地
域で高齢者に必要な生活支援等のサービス
を明らかにし、自分たちにもできる住民相
互の支え合い活動を展開するための協議と
実践が求められているが現状と対策はどう
か。

問

　　市内各駅の駐輪場の整備状況はどう　
　　か。
問

　　生活支援体制整備事業として市が中心となって 
　　市民の組織等が参画し、地域の支え合い体制づ
くりのための協議体設置に取り組んでいる。しかし、
一部の地域においては設置されてはいるが市全体で
は進んでいない。要介護状態になることの予防・軽
減・悪化の防止という介護保険制度の一部であるこ
とを、市民に十分理解してもらい、支え合いの地域
づくりに取り組んでいく。

答

　　駅に隣接して市が管理している駐輪場
　　は 8 カ所ある。利用者が多い小野田駅
については 3 カ所あり、その他の駅は道路
に自転車がはみ出す状況をみて、土地が確
保できた段階で整備している。利用が少な
い駅や土地がない駅については整備してい
ない。

答

充実した敬老会の開催は大丈夫か

早急に小野田駅前の対策を

　　長寿化に加え、団塊の世代が 75 歳となる 2025
　　年に向けて敬老会対象者は年々増加し、現状の
ままでは充実した開催が困難になると想定される
が、どのような対応を考えているか。

問

　　小野田駅周辺には 3 カ所駐輪場があるが、駅に
　　近い第 3 駐輪場は、はみ出した自転車が歩行者
や車の妨げになっている。この現状をどう考えてい
るか。

問

　　敬老会は地区社協で主催してもらっているが、
　　実施に携わっておられる方と対象者の方が錯綜
している状況も見受けられる。対象者の増加を踏ま
え、今後の充実した敬老会の適切な運営方策に向け
協議していく。

答

　　この場所がいつも満車の状態なのは把握してい
　　るが、ＪＲから土地を借りているため今の段階
で拡張は難しい。対策として赤いコーンを置いたり
定期的なパトロールをしたりしているが進んでいな
い。周辺の学校に対して啓発をし、自転車に警告文
書を置いておくことも考えたい。

答

　　駐輪場における放置自転車の状況と活用につい
　　ての考えは。
問

　　各駐輪場を年 2 回調査し、調査札を 2 週間置　
　　いたのち放置自転車として撤去移動しているが
今年度は 131 台あった。その後、遺失物として届
けて引取りがなかった場合、リサイクル業者に 1 台
10 円で買い取ってもらっている。過去にはレンタ
サイクルで活用したこともあるが現在は処分してい
る。

答

【今回の一般質問】
・高齢化社会が求める新対策
・シティセールスの取組み

支え合いで住み
続けられる地域を

笹さ
さ
き
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長
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会

駐
輪
対
策

自転車でいっぱいの小野田駅前

【今回の一般質問】
・有害鳥獣対策
・駅前駐輪場整備
・山口ゆめ花博の成果

利用しやすい
安全な駐輪場を
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つ
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こ

松
恵
子
議
員
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　　埴生地区複合施設の進捗状況はどう　
　　か。
問

　　市役所全敷地の 25 倍という、広大な
　　太陽光パネル建設工事を確認している
か。

問　　工事は、建築主体工事、電気設備工事、
　　機械設備工事の 3 つに分けている。建
築主体と電気設備は順調に着工したが、機
械設備工事は 2 度の入札で落札業者が決ま
らず工事が中断しており、3 回目の入札を
予定している。今後は、可能な限り遅れを
取り戻したい。

答

　　樹木が伐採され山肌が露出している状
　　況を確認している。
答

　　公共施設における木材の利用はどうなっている
　　か。
問

　　石束自治会の絶対反対の意思表示は届
　　いているか。
問

　　近年は、平成 23 年度に厚陽小中学校で市有林
　　の木材を利用した。今後、埴生地区複合施設や
埴生小中学校でも一部を県内産木材を使用すること
としている。
　また、平成 24 年に本市の木材利用促進方針を策
定し、市が整備する公共建築物等に可能な限り県産
木材の利活用に努めていく。

答

　　厚狭川豪雨の経験から、水害に対し強
　　い懸念や、環境保全から反対している
ことは承知している。

答

地域資源の公開や展示を

　　大規模開発については、地元合意を図るのが大
　　前提と思うがどうか。
問

　　文化財保護と活用について、青年の家などに保
　　管されている文化財はどうするのか。
問

　　地元の同意は当然 100％であるべきだと思って
　　いる。県に「同意の取れていないところについ
ては引き続き業者に指導してほしい」旨の意見書を
出した。

答

　　歴史民俗資料館の保管庫のスペースがいっぱい
　　のため、保管できない歴史資料を青年の家など
に分散して保管している。青年の家は管理棟などの
老朽化が著しいため、平成 32 年度以降解体する方
針であり、解体するまでに別の保管場所を確保し、
新しい収蔵庫の建設等も含めて検討する。

答

　　本市は県内でパネル設置件数が 2 番目であり、
　　乱開発が突出している。県も太陽光パネルを環
境評価条例に加えると表明しており、市条例を制定
すべきではないか。

問

　　かなり多い件数である。県の動向を注視する中
　　で今後の対応に努めていきたい。
答

旧図書館跡地の駐車場を市民に開放
　　日中 150 台のうち、27 台しか駐車していない
　　実態を見てどう思うか。
問

　　空きスペースが 100 台余りあり、確かに申し訳
　　ないと思っている。イベントで利用していると
回答したが、実際のところ市民には開放していない。
鎖の解除については、近隣住民の意向も聞き検討を
していく。

答

【今回の一般質問】
・埴生地域のまちづくり
・文化財保護と活用
・公共施設の木材利用

埴生地区複合施設整備工事状況

河か
わ
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平
男
議
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使
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【今回の一般質問】
・太陽光パネル建設
・9 月議会答弁の確認

環
境
保
全

矢や
た
ま
つ
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田
松
夫
議
員

地元の合意が大前
提ではないのか

埴生地区複合施設
は順調か

大規模開発の下流にある石束川
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一
般
質
問

　　現在、地方自治体病院は大変厳しい状
　　況にあると思うが、本市においても一
般会計から約 3 億 5 千万円が繰り入れられ
ている。市民病院の果たすべき役割と事業
改革プランはどうか。

問

　　中央青果のあり方について藤田市長は
　　9 月議会で「中央青果の正常化につい
て年内の方向性を決めたい」と答弁した。
どのように方向性を決めたのか。

問

　　安定的な地域医療の提供のために、事
　　業改革プランを策定し、地域医療の向
上、救急医療の確保、災害医療の確保、医
療人の育成と確保を目指していく。

答

　　小野田中央青果と小野田青果販売の 2 
　　社の経営状態を正確に把握することが
最優先であり、そのために第三者的な立場
の外部の税理士による会計監査を依頼して
いる。経営分析の結果をもって、今後の経
営体制等の方向性を定めていく。

答

　　市民病院の特徴・強みとして、産婦人科の入院・ 
　　外来者数 121.2％の伸びがあると思う。その要
因として、LDR という陣痛・分娩・回復室が一体と
なった個室があること、産婦人科医が一名増えたこ
と、助産師保健指導室「ひだまり」が開設され、13
名の助産師の頑張り等があると思うが、その他でど
のようなことが上げられるか。

問

　　9 月議会後に役員会で会計監査について決めて
　　いるのに、2 カ月間も放置したのはなぜか。中
央青果の不正常な運営が明らかになって以降、取扱
高が急激に落ち込んでいる。正常化が急がれるので
はないのか。

問

　　産婦人科に 4 名の常勤医師がおり、出産体制が
　　整備され、市が目指す子育てしやすいまちに貢
献している。透析施設も充実しており、合併症を発
症した際も病院内で対応できる。

答

　　社長と意見が食い違っていた。力不足であった。
　　取扱高の減少は出荷者離れが進んでいるとみて
いる。打開策のためにも経営分析の上で検討したい。

答

産婦人科の伸びを小児科へつなげる

　　小野田青果販売は条例違反と指摘してきた。ど
　　うするのか。
問

　　産婦人科の患者数の伸びを、小児科につなげる
　　ためにもまずは、小児科常勤医の確保。またで
きれば小児科アレルギー、喘息外来等の新設につい
ての取組みはどうか。

問

　　青果販売は廃止の方向で検討する。答

　　常勤医師がいないため、小児科の患者数は少な
　　い。大学医局に要望しているが、派遣する余裕
がない。これからも 2 名の小児科常勤医師の確保に
頑張っていく。

答

納入業者の過当競争正常化を
　　給食センターに青果市場を通して、青果物が納
　　入されているが、不正常な運営の影響から過剰
な競争が問題となっている。打開策が必要ではない
のか。

問

　　実情は聞いている。市内業者育成の観点からも
　　関係業者に協力をお願いしている。
答

【今回の一般質問】
・市民病院の果たすべき役割
・任意予防接種の取組み
・地方卸売市場の改革

市民病院の
事業経営は

市民に愛される市民病院へ

中な
か
お
か
え
い
じ

岡
英
二
議
員

市
民
病
院

青
果
市
場

山陽小野田市地方卸売市場

【今回の一般質問】
・有帆団地の水道改善
・住宅リフォーム改善
・青果市場の運営正常化

青果市場の
運営正常化急げ

山や
ま
だ
の
ぶ
ゆ
き

田
伸
幸
議
員
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　　薬用植物園の盛土に問題はなかった　
　　か。管理人の先生には、いろいろとト
ラブルが続き、大変な苦労があったようだ
が確認しているか。

問

　　市は豊かな文化が薫るまちを目指し　
　　て、文化振興ビジョンを策定している
が、取組状況はどうか。

問

　　薬草園の耕うん作業において、石が出
　　てきていることは現場担当者も確認し
ている。搬入表土に混ざっていたものか、
もとの芝生広場を造成する際に入り込んだ
ものか特定はできないが、大変迷惑をかけ
た。

答
　　文化芸術の振興の取組みは、生活の質
　　を高め、活力や潤いのある暮らしに資
するものであり、ガラス文化やかるた競技
の振興は活力と笑顔あふれるまちスマイル
シティ山陽小野田の実現に向けた施策なの
で、積極的に取り組む。

答

江汐公園の薬用植物園は大きな財産
文化財の適切な保護と活用を　　江汐公園内の薬用植物園について、市としての

　　関わりをどう考えているのか。
問

　　市内には有形無形の文化財が数多く残されてお
　　り、これらは市民のシビックプライドと結びつ
くと考えるが、文化財の保護継承とその活用につい
て市はどのような取組みをしてきたか。

問
　　現在毎週土曜日の 10 時から 15 時までを一般公
　　開としている。貴重な薬用植物も植えられてお
り、今後大学の体制が整えば公開の方法を検討する。
ただし、薬用植物園の本来の目的は、薬学に関する
教育研究のためであることから、教育研究に支障の
ない範囲で大学との連携を図る。

答

　　市内の文化財は、いずれも本市の多様な歴史と
　　文化を物語る貴重な財産であり、これらの文化
財を保護、継承し、活用していくことは、行政の重
要な役割の 1 つと考えている。具体的には、指定文
化財の維持管理や整備、未指定文化財の調査、指定、
未指定文化財の公開、活用などが挙げられる。

答

　　現在江汐公園内は、給水施設のポンプの故障に
　　より断水の状態が続いているが、薬用植物園周
りの環境整備は大丈夫か。

問

　　国指定文化財の高泊開作浜五挺唐樋や勘場屋敷 
　　等の史跡は小学校の課外授業の教材にもなって
いるが、管理状況はどうか。

問　　整備を始めるに当たり、大学と協議をする中で、
　　給水タンクを設けず、第 2 駐車場の給水施設を
利用することで、散水に支障がないとのことから、
現在の整備を行った。現在は、指定管理者が水やり
を行っている。

答

　　浜五挺唐樋は国指定文化財なので、国の補助金
　　を活用して、修繕していく予定である。勘場屋
敷については、市指定史跡とすることについて現在、
文化財審議会へ諮っている。

答

【今回の一般質問】
・薬用植物園等の管理
・小野田児童館の整備状況

江汐公園内の薬用植物園

岡お
か
や
ま
あ
き
ら

山
明
議
員

薬
用
植
物
園

【今回の一般質問】
・文化芸術の振興
・文化財の保護・継承と活用
・市民の健康づくりの推進

文
化
振
興

藤ふ
じ
お
か
お
さ
み

岡
修
美
議
員

歴史や文化を活か
したまちづくりを

江汐公園内の薬用
植物園等の管理は

国指定文化財　高泊開作浜五挺唐樋
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お知
らせ

　12 月定例会で議案等 39 件を審議し、賛否の分かれた 3 件と継続審査 1 件を掲載しています。
そのほかについては、全員賛成で可決しました。
　全議案の審議結果は、市議会ホームページに掲載しています。

※表の見方　○：賛成　×：反対　―：棄権又は欠席　　小野泰議員は議長であるため賛否の結果はありません。

《表紙の説明》　きららビーチ焼野で行われる冬の風物詩。市内外の子どもから大人まで
参加し、砂浜を縦横無尽に走りながら空高く凧を舞い上がらせます。今年は３月３日に
開催予定。午前中には凧づくり教室があります。足を運んでみてはいかがでしょうか。

発行　山陽小野田市議会／編集　広報特別委員会／〒756-8601 山陽小野田市日の出一丁目 1 番 1 号
☎ 82-1182 ／ホームページ http://www.city.sanyo-onoda.lg.jp/site/sigikai/ ／発行日 平成31年2月15日

平成 30年 12月定例会
議案の審議結果

議決結果
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平成 30 年度山陽小野田市小型自動車競

走事業特別会計補正予算（第 2回）につ

いて

原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○ ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × × × ○

山陽小野田市道路占用料徴収条例の一部

を改正する条例の制定について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 30 年度山陽小野田市一般会計補正

予算（第 7回）について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

閉会中の継続審査（山陽小野田市斎場条

例の一部を改正する条例の制定について）
継続審査 ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × × × ○

◎賛否の分かれた議案です

編集室より

　平成最後の “The 市議会 “ となりました。
平成の合併による新市の誕生は極めて厳し
い多くの行財政課題を抱えたものでした。
　このような状況を克服し、市民ファース
ト・住みたくなる活力あるまちづくりのた
めの審議内容を皆様にお知らせしました。
　一定の評価はあるものの厳しい意見があ
ることを真摯に受け止め、新たな時代に向
け気分一新最善を尽くして参ります。

月　日 本会議

2 月 20日㈬ 議案上程・説明

2月 27日㈬ 代表質問

2月 28日㈭ 一般質問

3月　1日㈮ 一般質問

3月　4日㈪ 一般質問

3月　5日㈫ 一般質問

3月　6日㈬ 質疑・討論・採決

3月 25日㈪ 質疑・討論・採決

◎広報特別委員会
委員長　山 田 伸 幸　　副委員長　森 山 喜 久
委　員　大井 淳一朗　  委　員　岡 山　明
委　員　河 﨑 平 男　　委　員　河 野 朋 子
委　員　笹 木 慶 之　　委　員　水 津　治
委　員　恒 松 恵 子

本会議の日程

　3月定例会の日程（案）をお知らせします。

会期日程は、諸事情により変更される場合

があります。ご了承ください。

 3月定例会会期日程（予定）


